

FIQIH SUPORTER SEPAK BOLA BERDASARKAN AL ISLAM DAN KEMUHAMMADIYAHAN (STUDI KASUS PADA SUPORTER PERSIJA)

Sri Imawati^{1)*}, Sholehuddin²⁾, Muhammad Ishaq Gerry³⁾

¹⁾Magister Pendidikan Dasar, Pascasarjana, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jalan K.H. Ahmad Dahlan, Cireunde, Ciputat Timur Tangsel, 15419

²⁾Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Fakultas Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jalan K.H. Ahmad Dahlan, Cireunde, Ciputat Timur Tangsel, 15419

³⁾Pendidikan Olahraga, Fakultas Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Jakarta, Jalan K.H. Ahmad Dahlan, Cireunde, Ciputat Timur Tangsel, 15419

*[*sri_immawati@umj.ac.id](mailto:sri_immawati@umj.ac.id)*

ABSTRAK

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh fenomena para suporter dalam menjalankan ajaran agamanya yang ditinjau dari Al-Islam dan Kemuhammadiyah. Oleh karena itu, penelitian ini ditujukan untuk menganalisa keberagamaan para suporter Persija dalam mendukung klub kebanggaannya tersebut, terutama ketika berada di stadion dan tempat-tempat umum yang dijadikan arena nonton bareng dan sekaligus untuk menyusun buku saku Fiqih Suporter sebagai panduan para suporter untuk menjalankan ibadahnya dalam perspektif Al-Islam dan Kemuhammadiyah. Penelitian ini dilakukan dengan metode kualitatif dengan menghadirkan 32 mahasiswa sebagai respondennya. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa sebagian para suporter masih beranggapan bahwa persoalan fiqih lebih terbatas pada persoalan ibadah dalam hal ini shalat. Bagi mereka shalat boleh tidak dikerjakan ketika dalam keadaan sibuk, seperti ketika nonton pertandingan sepakbola di stadion. Oleh karena itu buku saku fiqih suporter ini memuat tidak hanya aspek shalat, melainkan aspek sopan santun, cara berpakaian dan bersikap kepada orang lain di ruang publik. Oleh karena itu, buku saku ini diharapkan dapat dijadikan pedoman bagi para suporter untuk menjalankan syariat agamanya berdasarkan Al-Islam dan Kemuhammadiyah

***Kata kunci:** Fiqih Sepak Bola*

PENDAHULUAN

Sepak bola bagi suporter tidak hanya menjadi hiburan tetapi juga menjadi ajang silaturahmi dengan suporter lain yang mencintai club yang sama atau dengan suporter lain yang mencintai club yang berbeda. Tidak ada paksaan untuk menjadi seorang suporter, karena keinginan menjadi suporter seringkali merupakan pilihan diri sendiri yang

muncul dari hati yang paling dalam. Memang tidak sedikit yang memilih menjadi suporter karena pengaruh atau ajakan teman atau orang lain. Tetapi hal tersebut tidak menjadi masalah yang signifikan, karena yang terpenting adalah bagaimana komitmennya setelah memutuskan menjadi suporter.

Karakter, usia, agama, latar belakang pendidikan, latar belakang ekonomi, asal daerah dan

tujuan dari masing-masing suporter tidaklah sama antara satu dengan yang lainnya. Suporter Persija sendiri memiliki banyak sebutan dan latar belakang misalnya: Jakampus adalah suporter Persija yang terdiri dari mahasiswa dan mereka masih aktif kuliah, Jakschool adalah suporter Persija yang masih berstatus sebagai pelajar, yang lain ada Garis Keras, The Jakmania, Tiger Boys, Curva Nord Persija, Ultras, The Jak Angel, Jak Adventur, Jak Scooter, Go Jakmania, dan The Jak Angel Syar'i. Meskipun sama-sama mendukung Persija tetapi masing-masing dari mereka mempunyai kekhasan masing-masing ketika mendukung Persija.

Latar belakang yang berbeda tersebut membuat mereka berbeda ekspresi dalam mendukung Persija baik di dalam maupun di luar stadion. Idealnya suporter adalah manusia yang beragama dan memiliki tanggung jawab terhadap hidupnya sehari-hari. Sebagai manusia yang beragama suporter harus menjaga bicara, berpakaian baik, tidak menghina suporter lain, tidak menginjak kursi di stadion, tidak merokok di stadion, tidak mengonsumsi minuman beralkohol di stadion dan tidak meninggalkan sholat bagi yang Muslim ketika di stadion maupun ketika nobar (nonton bareng).

Sebagai umat beragama, para suporter sudah seharusnya tetap menjalankan dan menegakkan perintah agama dimanapun dan kapanpun. Bagi mereka yang beragama Islam tidak ada alasan baginya berperilaku tidak sopan dan meninggalkan sholat ketika sedang menonton Persija baik di stadion ataupun nobar (nonton bareng). Penelitian ini dibuat dalam rangka menjawab fenomena-fenomena suporter pada umumnya, yaitu beberapa hal negatif yang dilakukan oleh sebagian besar suporter yaitu kurang menjaga sopan santun dan meninggalkan sholat terutama saat nonton di stadion.

Berdasarkan kondisi diatas, peneliti melakukan penelitian untuk membuat buku saku Fiqih Suporter Sepak Bola Berdasarkan Al Islam

dan Kemuhammadiyah (Studi Kasus Pada Suporter Persija).

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan mengambil studi kasus pada suporter Persija. Adapun teknik pengumpulan data dilakukan dengan cara observasi dan wawancara mendalam. Responden penelitian ini berjumlah 32 orang yang tersebar dari beberapa perguruan tinggi di Jakarta. Penelitian ini dilakukan pada Mei – Desember 2022 di wilayah Jabodetabek

HASIL DAN PEMBAHASAN

Para suporter Persija yang tergabung dalam wadah Jakampus dari wilayah Jabotabek menyatakan bahwa mereka sering nonton pertandingan Persija di stadion dan Nonton Bareng di area-area publik jika tidak sempat hadir di stadion. Pada saat nonton pertandingan tersebut, mereka menyadari bahwa dalam kondisi apapun perintah agama tetap harus dijalankan misalnya shalat. Akan tetapi sebagian dari mereka juga sering tidak mengindahkan ajaran-ajaran agama dikarenakan kesibukan nonton pertandingan, seperti shalat, menutup aurat dan perilaku-perilaku sosial lainnya baik kepada sesama suporter Persija maupun suporter Tim Lawan dan juga terhadap fasilitas-fasilitas di dalam dan di luar stadion.

Buku Saku Fiqih Suporter Sepak Bola Berdasarkan Al Islam dan Kemuhammadiyah memuat panduan menjalankan syariat agama terutama shalat di dalam dan di luar stadion. Secara praktis buku ini memberikan tuntunan kepada para suporter untuk tetap menjalankan shalat tepat waktu walaupun dalam kondisi di dalam stadion. Buku ini juga memuat tuntunan cara berperilaku sosial baik terhadap sesama suporter Persija, Tim Lawan maupun terhadap fasilitas umum di dalam dan di luar stadion.

Beberapa perilaku yang menjadi sorotan dalam aktivitas suporter adalah sikap-sikap yang dianggap mengganggu orang lain, seperti merokok di dalam stadion, mengganggu orang lain, menghina atau mengejek suporter tim lawan, merusak fasilitas-fasilitas di stadion dan fasilitas-fasilitas umum lainnya di sekitar jalan raya yang dilewati. Buku ini diharapkan mampu menjadi pedoman praktis para suporter Persija dalam menjalankan ajaran agamanya berdasarkan Al-Islam dan Kemuhammadiyah di sela-sela nonton pertandingan baik di dalam maupun di luar stadion

SIMPULAN

Sebagian suporter Persija dari jakkampus wilaya Jabotabek menganggap bahwa Syariat agama, seperti shalat dan perilaku sosial kepada sesama manusia dan lingkungan sekitar tetap harus dijalankan dalam kondisi apapun, termasuk pada saat nonton pertandingan sepak bola, sebagian lagi menganggap boleh tidak dilakukan. Buku Fiqih Suporter ini memuat pedoman praktis untuk menjalankan ajaran agama bagi para suporter baik di dalam maupun di luar stadion berdasarkan Al-Islam dan Kemuhammadiyah

UCAPAN TERIMA KASIH

Terima Kasih kepada Universitas Muhammadiyah Jakarta, LPPM UMJ atas pendanaan dan fasilitasnya. Kepada Prodi Magister Pendidikan Dasar Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah Jakarta atas fasilitasnya

REFERENSI

Ahmadi, Ruslam. (2014). *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
Handoko, Anung. (2007). *Sepakbola Tanpa Batas*. Yogyakarta: Kanisius

Moleong, Lexy J. (2007). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya.

Muhadjir, Noeng. (2007). *Metode Keilmuan*. Yogyakarta: Rake Sarasin

Patton, Michael Quinn. (1990). *Qualitative Evaluation And Research Methods*. California: SAGE Publication

Sugiyono. (2014). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: ALFABETA, 2014.

Wahyudi, H. (2009). *The Land of Hooligan : Kisah Para Perusuh*. Yogyakarta: Garasi

<https://muslim.or.id/83-fiqih-islam.html>

<https://muslim.or.id/83-fiqih-islam.html>

<https://tarjih.or.id/fikihanak-dan-konsep-fikih-baru-dalam-muhammadiyah>

https://id.wikipedia.org/wiki/Persija_Jakarta

<https://www.indosport.com/sepakbola/20181209>

https://id.wikipedia.org/wiki/The_Jakmania

<https://www.bola.com/indonesia/read/2840260>